

éternelle » (p. 311). L'un des fondateurs de la *Devotio moderna*, Gérard Groote, a imité Suso par un Office similaire, mais plus long. On notera qu'il existe un *Office slave de la Sagesse de Dieu* (texte dans *Irénikon* 30 (1957), p.164-188), chanté à Novgorod le 15 août. M. Gruber a inclus dans le livre vingt-sept de très belles représentations de la Sagesse. Une comparaison avec la riche iconographie slave de la Sagesse mériterait d'être entreprise. Chacun des trois livres est muni d'une excellente introduction de M.-A. Vannier et du traducteur J.- Cl. Lagarrigue.

N. E.

*Pionieri dell'ecumenismo spirituale*. A cura di Angelo BORGHINO & Paolo MARTINELLI (Teologia spirituale 31). Bologne, EDB, 2013 ; 196 p., 15,50 € (ISBN 978 88 10 54149 4)

Une journée d'études, tenue en novembre 2012 au sanctuaire de S. Léopold Mandić OFM Cap, à Padoue (lieu où il passa le plus clair de sa vie comme confesseur), offrit l'occasion de présenter quatre figures italiennes (L. Mandić, quoique croate né au Montenegro, pouvant facilement être compté comme tel) de l'œcuménisme spirituel. En effet, s'il est essentiel de « faire » des choses en vue de rapprocher les chrétiens (et les vingt pages consacrées à une brève histoire du mouvement œcuménique, à la fin de ce livret, nous en rappellent fort bien les grandes lignes), nous ne devons pas perdre de vue que l'essentiel est entre les mains de Dieu, et que la prière et la consécration de sa vie à Dieu pour qu'Il veuille bien aider les chrétiens divisés à vivre l'unité telle que Lui-même l'a voulue, sont au moins aussi nécessaires pour « changer les cœurs de pierre en cœurs de chair ». Les quatre personnages dont on nous parle ici, quoique saints ou bienheureux, ne sont pas très connus hors de la péninsule, mais ils méritent tous de l'être. Après S. Léopold Mandić, c'est la Bienheureuse Maria Gabriella Sagheddu, trappistine sarde morte fort jeune après avoir offert sa vie à Dieu pour la cause de l'unité des chrétiens ; S. Jean Calabria et S. Louis Orione, tous deux prêtres, se sont dépensés comme personne pour venir en aide aux malheureux en tous genres, considérant que la charité n'a pas de bornes, et qu'elle est la première obligation découlant de l'évangile, et leur charité ouverte à tous, et de tout cœur, avec un immense désir que les êtres humains reconnaissent qu'ils sont tous frères, était sans doute un des meilleurs témoignages que l'on puisse rendre à la vérité, et cela d'autant plus que, en supplément à leurs œuvres charitables, ils se sont profondément impliqués dans les contacts et la prière pour que la volonté de Dieu se fasse. Pour soutenir une réflexion en profondeur, le card. W. Kasper a offert quelques *Réflexions théologiques sur l'œcuménisme spirituel*, et il a assuré l'homélie de la messe de conclusion. Que les prières des saints nous aident, nous aussi, à nous engager sur la voie de la prière et de l'action afin que « tous soient un ».

U.Z.